
«Мы делаем всё, чтобы вы улыбались»

Дорогие друзья! 
Вот мы снова встретились с вами на страницах нового выпуска газеты стоматологического факультета! 
Сегодня поговорим с вами на патриотическую тематику. Поговорим о героях нашей страны и нашего 

университета. Надеемся, что вы здесь найдете интересную и полезную для себя информацию.
Приятного чтения!

Мемориал «Хатынь» – дань памя-
ти всем погибшим во время Вели-
кой Отечественной войны, траги-
ческое напоминание о ее ужасах. 
До рокового дня 1943 года Хатынь была 
обычной мирной белорусской деревней, 
насчитывающей 26 дворов. Утром 22 мар-
та в 6 километрах от нее партизаны об-
стреляли немецкую автоколонну. В пере-
стрелке погиб немецкий офицер. Вскоре 
после этого Хатынь окружили каратели. 
Они согнали в амбар стариков, женщин, 
детей, заперли и подожгли. В огне по-
гибли 149 человек, в том числе 75 детей.
Из охваченного пламенем строе-
ния живым удалось вырваться только 

одному 56-летнему Иосифу Каминскому. 
Он попытался вынести и своего ра-
неного сына, но не смог его спасти.
История Хатыни не уникальна. Во время 
Второй мировой войны были сожжены за-
живо жители 628 белорусских деревень. 
186 из них так и не были восстановлены.
Хатынь стала символом трагедии бело-
русского народа. В 1969 году в память 
о всех погибших белорусах на месте 
бывшей деревни был открыт мемориал.
20 марта студенты нашего университе-
та, в том числе и студенты стоматоло-
гического факультета, посетили этот 
мемориал, чтобы возложить цветы в 
знак памяти жертвам невинных людей.



Харлап Денис, студент 4 кур-
са, высказал нам свои мысли:
«Хатынь. Должно быть, каждый из белору-
сов слышал это название и возможно по-
бывал там. Это место олицетворяет боль и 
страдания простого белорусского народа 
во время Великой отечественной войны. 
Мне довелось побывать там на экскурсии, 
в этом месте памяти и скорби. По приез-
ду сразу бросается в глаза ещё не раста-
явший снег, пасмурное небо и немного 
солнечного света, который пробивается 
через облака. Экскурсовод сказал, что 
такая погода была и в тот день, 22 мар-
та, пока мы шли и слушали историю этой 
деревни. Некоторые из поселений были 
восстановлены, другие же навсегда оста-
нутся погребенными под пеплом войны. 
Особенностью данного мемориала яв-
ляется его нетрадиционность. Это пер-
вый памятник, посвященный не войнам, 
а тем, кто пытался жить простой жиз-
нью на родной земле и погиб из-за че-
ловеческой жестокости. Необычна и 
атмосфера. Здесь нет музеев, экспона-
тов и оружия, а только могилы. Могилы 
тысячи деревень и поселков, которые 
были уничтожены вместе с жителями. 
Читая их названия, невольно понимаешь, 
насколько жестока война и насколько да-
леко может зайти человеческая глупость. 
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26 каменных срубов и печей. Ведь толь-
ко камень способен пережить огонь. 
Они установлены именно там, где были 
дома, на порог которых больше ни-
кто не ступит. На вершине печей уста-
новлены колокола, звон которых раз-
дается каждые 30 секунд. Именно так 
авторы решили почтить память о погибших.

В центре Хатыни установлен вечный огонь. 
Сбоку от него посажены три берёзки, как 
символ жизни и человеческой стойкости. 
Именно это хотел передать создатель. Ведь 
только три из четырех белоруссов смогли 
пережить дыхание войны. ‘’По последним 
данным умер каждый третий” -добавляет 
экскурсовод после рассказа. Покидая это 
место, есть о чем подумать. Много чего 
можно переосмыслить. Однако, хочется ве-
рить, что прошлое останется только в про-
шлом, а будущее всегда будет светлым.»
Ничто не забыто, никто не забыт. Эту де-
ревню знает каждый беларус. Каждый 
из нас должен знать историю этого ме-
ста. Мы должны помнить об этих людях, 
жертвах, которые отдали свои жизни 
из-за  немыслимых действий  жестоких 
фашистов. Поэтому, наверное, каждый 
в своей жизни должен хотя бы раз по-
сетить этот мемориал, что прочувство-
вать ту атмосферу, которая царит там.



Дорогу осилит идущий!

Для всех такое понятие, как «малая Родина» ассоциируется не толь-
ко с тем местом, где мы родились. Это, прежде всего,  наше окруже-
ние - те люди, которые были с нами в начале нашего пути. Каждый 
может с уверенностью сказать, что это окружение составляют ро-
дители, близкие родственники, друзья, школьные учителя. Но так-
же хочется  предложить Вам мысль, что и наш университет является 
для нас вторым домом. Ведь именно здесь многие студенты делают 
свои первые шаги в научной или общественной деятельности. Важ-
но знать и ценить тех людей, которые стараются нас поддерживать.

Сегодня в нашем выпуске хочется лучше познакомить Вас с одним из самых важных лю-
дей нашего факультета.  Татьяна Леонидовна Шевела, кандидат медицинских наук, до-
цент кафедры хирургической стоматологии и ныне действующий декан стоматологиче-

ского факультета,  с радостью согласилась ответить на несколько наших вопросов.

-Хотела у Вас сразу поинтересоваться, 
какой университет Вы закончили? Наш 
медицинский? В то время он еще был 
Институтом, верно?
Да, верно. Я окончила наш университет, 
но тогда он еще назывался Минский го-
сударственный медицинский институт 
ордена Трудового Красного Знамени.
По правде говоря,  моя трудовая книж-
ка начинается с записи «санитарка опе-
рационного блока». Первый год я не по-
ступила в университет - не хватило всего 
лишь балла на экзаменах. Но это не по-
мешало мне попробовать поступить еще 
раз. И эта попытка увенчалась успехом.
- Почему вы выбрали стоматологиче-
ский факультет?
В самом начале  я  хотела выбрать лечеб-
ный факультет, в то время очень многие 
пытались попасть на него.  По итогу я ре-
шила поступить на стоматологический. 
Но могу сказать, что даже  выбор моей 
профессии в виде челюстно-лицевого  хи-
рурга  связан с тем, что именно эта специ-
альность является  ближе всего к лечеб-
ному делу.  Конечно, все специальности в 
стоматологии прекрасны и интересны, но 
свой выбор данного  направления в сто-
матологии я обосновываю именно этим.

-Хорошо ли Вы помните свои студенче-
ские годы? Были они насыщенны весе-
льем или учебой?
Могу с уверенностью сказать, что они 
прошли интересно. Конечно, было мно-
го учебы, куда без нее. Но у нас активно 
развивалась и общественная деятель-
ность. Было много запоминающихся ме-
роприятий, таких, как День студента, 7 
ноября, 9 мая. Мы старались сделать каж-
дый такой день интересным и значимым. 
-Что насчет экзаменов? Какой экзамен 
был для Вас сложным?
Все экзамены в медицинском универси-
тете нелегкие, но был один случай на эк-
замене, который мне запомнился больше 
всего - когда я получила 4 по фармаколо-
гии.  Это был не сложный, а  обидный эк-
замен. Мне, круглой отличнице, тогда  
казалось, что я выучила все,  и поэтому  
хотела получить 5. Тогда я в который раз 
убедилась, что нужно стараться больше.
-А что насчет экзаменов по стомато-
логическим дисциплинам?
Стоматологические предме-
ты были все любимыми, поэто-
му  здесь все просто – одни пятерки.
- Что, по вашему мнению,  должно быть 
у хорошего студента? 
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У человека всегда должны быть духов-
ный стержень и ценности, на которые он 
опирается. Это очень важно, и для приме-
ра  хочу сказать, что для меня опорой яв-
ляется Любовь. Я занимаюсь только тем, 
что я люблю. Я люблю свою Родину, свою 
профессию, я люблю студентов.  Поэто-
му я хочу и буду стараться создавать луч-
шие условия для учебы и совершенство-
вания  студентов на нашем факультете.
-Какая простая истина пришла к Вам 
уже после обучения, но очень помогла бы 
в процессе  самого обучения?
Я четко осознала, что количество перерас-
тет в качество. Пускай сейчас вам так не ка-
жется, но поверьте – в какой-то момент вы 
тоже это поймете.  Нужно учиться, узнавать 
что-то новое, ведь в наше время для этого 
есть все условия. Дорогу осилит идущий!
- Почему Вы решили работать на кафедре 
хирургической стоматологии?
Мой жизненный путь начался с учителя 
Олега Порфирьевича Чудакова, когда я 
поступила в 2003 году к нему в ординату-
ру. После  окончания обучения он пред-
ложил мне работать ассистентом на ка-
федре. Я была ему очень благодарна и, 
конечно, согласилась на его предложение.
-Мы  знаем, что у Вас очень насыщенная 
практика. Может, есть какой-то самый 
запоминающийся клинический случай?
Да! На самом деле в моей практике 
было очень много интересных пациен-
тов, которых я помню. Многие из них 
сложные, грустные,  поскольку я хирург 
и большинство моих пациентов при-
ходило ко мне уже с осложнениями. 
Но есть пациентка, которая сразу всплы-
ла в моей памяти. Девушка, проглотившая 
зубную щетку. Она чистила язык щеткой, 
проводя личную гигиену полости рта. И, 
чрезмерно надавив на корень языка, она 
вызвала глотательный рефлекс.  Естествен-
но  мы быстро ей помогли, щетку достали 
эндоскопом.  Все обошлось только испугом.

- Как вы пришли к тому, что на сегодняш-
ний день вы являетесь деканом стомато-
логического факультета?
Человек к этому не приходит быстро. 
Весь мой трудовой путь ведет к этому.
Моя трудовая книжка начинается с санитар-
ки операционного блока, потом  хирург-сто-
матолог, ассистент кафедры,  защита кан-
дидатской, доцент кафедры. Параллельно 
этому на кафедре я отвечала за идеологи-
ческую и воспитательную работу. Мне на 
самом деле нравилось этим заниматься. 
Я пришла к такому выводу, что мне нравится 
работать с молодежью. И когда я провожу 
семинары, я говорю студентам, что они не 
должны быть такими как я. Почему? Потому 
что любая копия хуже оригинала. Вы долж-
ны быть лучше и в этом смысл прогресса. 
Есть очень интересная книга Альберта Подел-
ла  «Паспорт человека мира». Это автор, ко-
торый посетил практически все страны мира, 
но  свой жизненный опыт он уложил в 200 
страниц. Вот в этом и  есть глубокий  смысл. 
Чтобы понять какие-то истины, мне понадо-
билось 30 лет, а вам я могу всё это расска-
зать за время нашего занятия. Именно для 
этого я стала деканом. Я хочу передать свой 
опыт студентам, чтобы нынешнее поколе-
ние было не таким, как мы, а для того, чтобы 
оно было лучше. Считаю это главным смыс-
лом своей трудовой и творческой жизни.
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Школа Лидера
22 марта закончились курсы школы лидера, 
которые проходили на базе университета 
БГМУ. В них приняли участие самые выда-
ющиеся представители своих факультетов.
Студенты познакомились со структурой 
общественных организаций в Республике 
Беларусь и их основной деятельностью.
На одном из занятий присутствовал мо-
лодёжный посол целей устойчивого раз-
вития в Республике Беларусь - Алексеев 
Ярослав Александрович. Он был рад по-
делиться своим опытом со студентами 
БГМУ. Ярослав рассказал, как он добил-
ся своего нынешнего положения, какие 
трудности ему пришлось пройти и какие 
качества личности нужны для этого. В 
конце своей речи он подчеркнул: - На это 
способен каждый, это не фантастика.

Ещё одно занятие очень запомнилось участ-
никам. Оно выделялось своей современно-
стью, так как было посвящено социальным 
сетям. Обсуждали  наиболее популярные 
социальные сети: Вконтакте, Одноклассни-
ки, Telegram, ТikTok и др. Для каждой были 
выявлены свои особенности, возрастная 
группа пользователей, функциональность, 
перспективы развития и возможности ис-
пользования в системе здравоохранения.
Также обсуждались правила вве-
дения своей странички или бло-

га в различных социальных сетях. 
Были выявлены основные ошиб-
ки начинающих работать в дан-
ной сфере, даны ценные советы.
Завершающее занятие в «Школе ли-
деров» было посвящено теме «Реали-
зация концепции «Университет 3.0»: 
достижения и перспективы». На дан-
ный момент в Республике  Беларусь 
уже 8 высших учебных заведений раз-
вивают это направления. Среди них 
такие университеты,  как БГУ, БГУИР 
и БГЭУ. Занятие проводил старший 
преподаватель кафедры молодежной 
политики и социокультурных комму-
никаций Республиканского института 
высшей школы Елена Викторовна Худ-
ницкая. Были рассмотрены модели

предпринимательского университета 
и перспективы развития «Университет 
4.0». Работая в группах, участники об-
судили, что нужно для прихода БГМУ 
к системе образования «Университет 
3.0», какие препятствия есть на пути к 
этой цели и как их можно преодолеть.
По окончанию занятия всем участ-
никам были вручены свидетельства 
соответствующего образца как до-
кументы, подтверждающие их пер-
вое повышение квалификации. 
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Небольшая подборка шедевров для тех, кто хочет проникнуться атмос-
ферой героизма и мужества отважных людей.

Данная подборка предназначена для тех, кто решил встряхнуть свои чув-
ства и эмоции и с пользой провести свои бездельные или дождливые вечера.

Иди и смотри  
СССР, 1985 г. Военный/Драма
Фильм для любителей отечественного кинемато-
графа, а, в особенности, картин, основанных на ре-
альных событиях и максимально их передавших. 
Картина основана на документальных фактах и обращает-
ся к «Хатынской повести» Адамовича. Авторами выбрано 
именно то место и те события, которые стали символом 
народной беды и страдания.  В центре сюжета — белорус-
ский мальчик, который становится свидетелем ужасов на-
цистской карательной акции, в течение двух дней превра-
щаясь из жизнерадостного подростка в седого старика.

ЧТО? ГДЕ? КОГДА? 
Любишь интеллектуальные игры? Хо-
чешь попробовать себя в командной ра-
боте? Нравится узнавать что-то новое? 
Тогда это точно для тебя! На нашем фа-
культете наконец-то открывается клуб 
«Что?Где?Когда?». Не пропусти этот зна-
менательный момент! Уже сейчас ты мо-
жешь подать заявку на участие в первой 
игре! Все, что тебе нужно сделать – про-
сто написать нам! Возможно мы ждем 
именно тебя.  Следите за новостями на 
страницах студенческого совета в соцсе-
тях! Вся информация будет выкладывать-
ся там. (Все адреса студсовета можно 
найти в конце каждого номера газеты)

А зори здесь тихие.. 
Россия, 2015 г. ‧ 
В о е н н ы й / Д р а м а
Май 1942 года. 
В самый разгар 
ВОВ вдалеке от 
линии фронта, 
фашисты выбра-
сывают десант с 
целью пробраться 
на Кировскую же-
лезную дорогу и 
Беломорско-Бал -
тийский канал.
Это не обычные солдаты, а опытные, тре-
нированные диверсанты, элита войск СС. 
А против них — старшина Васков и пяте-
ро девчонок-зенитчиц. Казалось бы, бой 
местного значения, но на кону — страте-
гически важная транспортная артерия, 
соединяющая значимые центры страны. 
Смогут ли старшина и его хрупкие но-
вобранцы предотвратить нацистскую 
диверсию, и какой ценой?
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Киновечер в стенах Альма Матер!
В марте состоялись 2 показа кинофильмов в стенах университета. 
16 и 19 марта наши студенты смотрели такие фильмы, как «Доктор Стрэндж» и «Поймай 
меня, если сможешь».  Посещение студентами таких вечеров позволило студсовету 
стоматологического факультета вести такой тип времяпрепровождения на постоянной 
основе. Поэтому наш студсовет  приглашает всех желающих присоединиться к нам за 
просмотром фильма Гая Ричи «Джентльмены» уже в этом месяце! Информацию под-
робнее ищите на официальных страничках студенческого совета в ВК и Инстаграме!

                    Перл Харбор
США, 2001 г. Военный/Боевик 
«Перл-Харбор» — военная мелодрама 2001 года 
режиссёра Майкла Бэя. Фильм рассказывает о лю-
бовном треугольнике главных героев, который 
предшествует нападению военно-морского и во-
енно-воздушного флота Японской Империи на во-
енную базу США Перл-Харбор 7 декабря 1941 года.

Первый мститель 
США, 2011 г. Боевик/Приключения
Все знают о бесстрашных героях знаменитой все-
ленной Марвел? Предлагаем вам очередной фильм 
о герое, Стиве Роджерсе, который добровольно 
соглашается принять участие в эксперименте, кото-
рый превратит его в суперсолдата, известного как 
Первый мститель. Роджерс вступает в вооруженные 
силы США вместе с Баки Барнсом и Пегги Картер, 
чтобы бороться с враждебной организацией ГИДРА, 
которой управляет безжалостный Красный Череп.
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Немного книг для того, чтоб скрасить ваши вечера
Время жить и время умирать 
Автор: Э.М.Ремарк / антивоенный роман

Эрнст Гребер - рядовой немецкий солдат впервые после двух лет 
войны на три недели отправляется в отпуск. Три бесценные неде-
ли! Он уезжает, чтобы вновь оказаться на войне - в городе, где бес-
конечные бомбежки. Где жители боятся лишний раз вздохнуть, где 
никому нельзя доверить свои мысли и чувства, иначе - расстрел.
Но эти три недели, словно целая жизнь, в которой Эрнст становит-
ся совсем другим человеком, нашедшим любовь, счастье и недол-
гое успокоение. Чтобы вернувшись на фронт идти к другому вре-
мени - времени умирать.

Колосья над серпом твоим
Автор: В. Короткевич / Роман

Один из самых значимых романов белорусской литературы. Произ-
ведение, написанное в двух частях, посвящено событиям накануне 
восстания 1863-1864 годов в Беларуси.  Погружаешься в события 
того времени и видишь перед собой мальчишку Олеся Загорского 
и его друзей. Главный революционер Кастусь Калиновский также 
упоминается на страницах романа. Книга рассказывает как меня-
лось мировоззрение белорусов и какими жертвами строили буду-
щее для страны.

Элен Берр. Дневник. 1942–1944
Автор: Элен Берр /  Роман
«Дневник» Элен Берр с предисловием Патрика Модиано был опу-
бликован во Франции в 2008 году и сразу стал литературным собы-
тием. Весной 1942-го Элен 21 год, она учится в Сорбонне, играет на 
скрипке, окружена родными и друзьями, радуется книге, которую 
ей подарил поэт Поль Валери, влюбляется. Но наступает день, ког-
да нужно надеть желтую звезду.  Ходят тревожные слухи о судьбе 
депортированных. Семья Берр может уехать, спастись, но они 
остаются: уехать – значит признать, что они чужие у себя на роди-
не, и предать тех, кому некуда бежать. И утром 8 марта 1944 года 
их арестовывают. В лагерях Элен проведет почти год и погибнет за 
несколько дней до освобождения лагеря Берген-Бельзен.
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